

## ENTREVISTA

Francisco de la Torre Prados  
ALCALDE DE MÁLAGA

# «Si la Junta usa los fondos europeos, nosotros también tenemos derecho»

El alcalde de Málaga hace balance del año que termina y apunta las principales prioridades que el Ayuntamiento se fija para 2009, con la crisis como telón de fondo



**Confianza.** El alcalde asegura que, a pesar de la crisis económica, Málaga ha avanzado bien durante 2008. GREGORIO TORRES

■ JAVIER GARCÍA RECIO. Málaga

**A** pocos días de finalizar este 2008, el alcalde de Málaga hace un ejercicio de doble mirada para repasar lo acontecido en este año y dar una visión de los grandes retos que esperan en 2009 con el escenario de la crisis económica.

**¿Qué resaltaría de este año 2008?**

—Málaga lógicamente no está aislada de la realidad económica que nos rodea y sufre las consecuencias de esta situación y aquí además es más virulenta por la influencia del sector de la construcción; dicho esto creo que Málaga en 2008 ha continuado con los objetivos que surgen del Plan Estratégico y sus tres líneas fundamentales: Málaga, ciudad del conocimiento; Málaga, ciudad de la cultura y Málaga, ciudad litoral y en todos ellos se han dado pasos. Por ello, incluso con la crisis, como balance general del año, que ha sido también el primer año del AVE, de avances importantes en el nuevo aeropuerto, o en el tema viario, podemos decir que hemos avanzado bien. Hemos avanzado algo menos en la renovación del Centro Histórico o en la

remodelación urbana; también se han dado pasos importantes en un tema fundamental como es la aprobación provisional del Plan General de Ordenación Urbana (PGOU). Por tanto, es un año bien aprovechado con un balance muy significativo.

**¿Aunque en todos los proyectos se han dado pasos, hay algunos en los que no han sido suficientes?**

—En el tema de la rehabilitación del Centro Histórico creo que se puede ir más rápido, debemos ir más rápido. Ahí tenemos ahora de cara al futuro varias actuaciones de la mano de la iniciativa europea Urban, que nos fue aprobada y que nos viene a través del Ministerio de Hacienda y que pronto comenzará a ser realidad y otros proyectos que van de la mano de la Junta y que prefiero, de momento, no mencionar.

**¿Y el Ayuntamiento qué papel ha jugado en este año bien aprovechado?**

—Yo creo que hemos trabajado mucho y bien. Somos un ayuntamiento con una baja presión fiscal pues nuestros niveles de impuestos están por debajo del que tienen las principales capitales andaluzas o las grandes ciudades españolas y sin embargo estamos dando servicios a un nivel francamente bueno. Yo

siempre pongo el ejemplo del Centro de Arte Contemporáneo (CAC), que en otras ciudades donde existen los sostienen las autonomías y aquí lo financiamos nosotros. También hemos contribuido a conectar la ciudad desde un punto de vista internacional, gracias a la cumbre de ciudades del Mediterráneo, o a la reunión del Congreso de Poderes Locales y Regionales del Consejo de Europa que por primera vez se ha reunido en España y allí se habló precisamente de la descentralización local. Con el Málaga Valley, que se reúne dos veces al año, hemos conseguido que cada vez sea mayor el número de empresas que vienen y mayor la convicción de los empresarios de que Málaga es un buen espacio para ser una zona de referencia en materia de tecnología de la información y la comunicación.

**¿Y en materia de accesibilidad o sostenibilidad?**

—Desde el ámbito municipal hemos estado en todo momento prestos para situarnos como una ciudad de referencia también en materia de accesibilidad, con un congreso muy importante celebrado en septiembre; también en materia de sostenibilidad podemos decir que hemos sido una de las primeras ciudades de España en firmar el pacto de alcalde CO2 de aquí a 2020; en movilidad somos una ciudad de vanguardia pues podemos decir que la EMT es la empresa más moderna de España en su sector; hemos licitado ya dos carriles bici y tenemos varios más pendientes para crear esa red de carriles bici que en Málaga es más difícil que en otras ciudades por la propia anchura de las avenidas y la configuración del territorio, al no ser una ciudad totalmente llana, aunque tiene espacios que son cómodos para estos carriles. Hay que resaltar también que es el año en que hemos tenido más viviendas de VPO en construcción de toda la historia del Ayuntamiento, con casi 2.000 en marcha, lo que demuestra que el esfuerzo municipal es constante y que el problema está en disponer de suelo.

**¿Se ha hecho lo suficiente en materia cultural de cara al 2016?**

—En el tema cultural ha sido un año de los más importantes, no sólo porque trabajamos por ser Capital Cultural en 2016, sino porque estamos convencidos de que es una de las fortalezas de la ciudad. Porque sirve para el turismo cultural y además para ser una ciudad atractiva para tener y atraer talentos, como los 400 ingenieros de Oracle que han elegido Málaga porque la ciudad tiene una oferta cultural que a la gente le convence y que en el futuro será mejor cuando tengamos el auditorio de música, o la Aduana como museo, cuando Tabacalera se convierta en no mucho tiempo en un doble espacio mu-

**«El presupuesto de 2009**

**será austero en el gasto**

**corriente, pero no en el**

**social y será expansivo en**

**lo posible en inversión»**

**«La principal prioridad**

**en 2009 será conseguir**

**que la Junta apruebe el**

**PGOU, a ser posible al**

**inicio de la primavera»**

◀ Viene página anterior

seístico; el museo Thyssen que estará para el 2010 terminado y los museos temáticos, algunos ya en marcha y otros que van a abrir el año próximo como el del vidrio. Ha habido un año muy brillante en exposiciones, no sólo la de Sorolla, que marcó época por el número de visitantes, sino también las exposiciones del CAC, con Barceló por ejemplo, o las que ha hecho el Museo Picasso o la Casa Natal o el Museo del Patrimonio con Gargayo o ahora con Torres Mata. En el terreno cultural ha sido un año de los que marcan época.

**—¿Cuáles son las perspectivas para 2009 y qué prioridades se marca el Ayuntamiento?**

—La primera prioridad es conseguir la aprobación definitiva del PGOU por parte de la Junta en la primavera, al principio de la primavera; ahí seguimos ofreciendo nuestra colaboración para que pueda ser así; otra prioridad importante es sentar las bases para el eje del bulevar sobre el ferrocarril soterrado, aunque las obras del soterramiento no se terminarán hasta avanzado 2009, por las dificultades que conlleva una obra de esas características. Mientras, nosotros estamos haciendo el proyecto del bulevar, pero hay que dar pasos en concretar su financiación. Otro de los objetivos claves para 2009 pasa por ser lo más operativo posible en la creación de empleo. De ahí que nos hayamos marcado la creación de una red de incubadoras de empresas que tiene la ventaja de que no sólo crea empleo con la obra sino que ade-

**«En la actividad cultural**

**de la capital ha sido un**

**año de los más**

**importantes, yo diría que**

**de los que marcan época»**

más genera un marco atractivo para atraer a los emprendedores y a los profesionales universitarios. Ello sin olvidar la política social que tiene que ser de mucha atención a los problemas que está generando la crisis. Después, en un segundo nivel, hay que seguir fortaleciendo a la ciudad en las líneas de su estrategia, como el Málaga Valley, la mejora de todo el litoral o la continuidad en la construcción de VPO.

**—¿El presupuesto municipal de 2009 será el de apretarse en cinturón?**

—Nosotros hemos esperado y hemos acertado pues nos ha permitido configurar las inversiones a financiar por el Estado y la Junta. A partir de ahí hay que decir que será un presupuesto de austeridad al máximo en el gasto corriente, aunque teniendo en cuenta que el gasto social o el de limpieza también es gasto corriente y no se puede recortar. Por tanto será un presupuesto austero en todo lo que podamos reducir de gasto corriente, no será austero en el gasto social y será lo más expansivo posible en inversión dentro de las limitaciones legales que existen.

**— En cuanto a las relaciones con la Junta, este año se han tensado en temas concretos como el megahospital, el PGOU o los fondos europeos...**

—Sobre el PGOU espero que el nuevo consejero cree un clima de relación normalizada que con la responsable anterior de la consejería era muy difícil de conseguir, así de claro. Ahora tengo la esperanza de que se hagan las cosas de una manera razonable. En cuanto al megahospital creo sinceramente que nuestra propuesta de un tercer hospital tiene un gran sentido, pero se nos contesta diciendo que Carlos Haya está mal distri-



**Petición.** De la Torre pide a la Junta que trate a Málaga con objetividad. G. TORRES

buido y que se va a crear un hospital que lo sustituya y a eso lo llaman megahospital. Creo que son cosas distintas, ya que de un lado tiene sentido un nuevo hospital en la zona Este y de otro ordenar mejor Carlos Haya. Además se planteó por la Junta de una manera muy complicada queriendo que se financie con las plusvalías de los edificios del Carlos Haya y ese tema no lo vemos. Pero esperaremos. Sobre los fondos europeos lo que noto es una diferencia total y absoluta entre lo que la Junta decía a principios de 2008, antes de las elecciones, y lo que dice ahora. Al inicio de 2008 estábamos en el contexto de la continuidad de un periodo que se abrió en este mismo despacho, con la visita de Manuel Chaves, donde quedamos que técnicos nuestros y de la Junta se encargarían de ver cuáles de los cincuenta proyectos encajaban mejor en los principios de los fondos europeos. Para ello hubo veintitantas reuniones y se seleccionaron más de veinte actuaciones. Pero ahora quieren partir de cero y decir que en los fondos europeos no entran los ayuntamientos en su distribución, cuando los propios principios de la Unión Europea marcan que el poder local sí debe estar en esa etapa. Y yo espero que se vuel-

va al espíritu de las reuniones de agosto y a los compromisos públicos que se recogieron. Aquí caben dos fórmulas o que se nos asignen los fondos para los proyectos que se acuerden o que sea la Junta la que diga que escucha lo que dice el Ayuntamiento y haga esas obras; las dos cosas caben. Pero lo que no cabe es decir ahora que yo de esto no quiero saber nada porque son proyectos municipales. Al respecto habría que decir que los fondos europeos también son para temas de interés municipal, pero además podemos demostrar que hay obras que tienen un interés supramunicipal. Yo creo que la ciudad necesita además ir planteando nuevas actuaciones pues cuando se acaban los grandes proyectos que ahora están en marcha, como la hiperronda o el aeropuerto, nos podemos encontrar con que la generación de nuevos proyectos no está. Por ello hay que ir poniendo ya sobre la mesa los futuros grandes proyectos pues la ciudad tiene que ir abordando nuevas actuaciones que sustituyan a las que ahora se están ejecutando.

**—¿Cabe plantearse si, como dice la Junta, el dinero de los fondos no es para financiar proyectos municipales, por qué no lo dijeron desde el principio?**

**«LAS TRASES»**

«La ciudad necesita ir planteando sobre la mesa nuevos grandes proyectos que sustituyan a los que ahora están en marcha pues nos podemos encontrar que cuando los actuales se terminen la generación de nuevos proyectos no esté concebida»

«Tras la aprobación del PGOU nuestras prioridades pasan por sentar las bases para la construcción del bulevar que irá sobre el ferrocarril soterrado, especialmente en lo que respecta a su financiación y además ser lo más operativos e imaginativos posible para ayudar a la creación de empleo»

—Claro y, sin embargo, se entró en una dinámica de reuniones donde se llegó a un listado de proyectos. Yo, las causas objetivas de este cambio no las encuentro, por ello mi reacción ha sido lógicamente de crítica y de reclamar que se vuelva a la coherencia.

**—¿Tampoco parece justo que la Junta pueda financiar con fondos europeos las obras del metro y el Ayuntamiento no?**

—Lo justo sería que si ellos lo ponen de fondos europeos también nosotros podamos hacerlo. Hay que recordar que en Andalucía es el único sitio de España donde los ayuntamientos estamos financiando las obras de los metros, en otros sitios los han financiado las comunidades autónomas y el Estado. Por tanto si tiene que haber fondos europeos que sea para todos, es lo justo.

**—¿La Junta es más madrastra que madre con Málaga?**

—Yo en vez de usar palabras que puedan resultar altisonantes, espero que sea lo más objetiva y que tenga en cuenta lo mucho que Málaga aporta a la comunidad autónoma.

**—¿El concejal de Deportes, Juventud y Turismo, Elías Bendodo, podrá seguir en sus responsabilidades municipales o sus obligaciones de partido le van a obligar a dar un paso atrás en el Ayuntamiento?**

—Mientras saque tiempo para la gestión de sus áreas municipales de una manera eficaz, por mí no hay inconveniente. Es cierto que sus tareas actuales le absorben tiempo, pero yo veo que hoy por hoy sus tareas son compatibles y no veo razón para que haya ningún reajuste ahí en sus áreas.

**—¿Cómo ve el trabajo de la oposición municipal tras los cambios en la dirección del PSOE y con la división de IU?**

—Yo siempre analizo con mucho respeto el trabajo de los otros grupos, sus problemas internos no entro a valorarlos. Para mí, la oposición tiene un papel básico que es el control del equipo de gobierno y que supone un mecanismo de estímulo para que nosotros tratemos de hacer las cosas lo mejor posible, y nosotros tenemos que facilitar que esa tarea de control se realice. Lo que ocurre es que a veces en la oposición se puede caer en la tentación de la demagogia, que a veces caen, en las últimas semanas han caído mas de una vez. Pero en este caso se trata de opinar poco y respetar lo que ellos hagan. ■